

## ¿HACIA DONDE VA EL CENTRO?

Los factores de índole comunitaria, social y personal que han hecho posible la existencia admirable del Centro Meyrink determinan también el rumbo que ha tomado. La índole tradicional y homogénea de sus componentes hace que esta agrupación se mantenga en lo que es. Muchos quisieran que se institucionalizara, que en alguna manera se nacionalizara y cobrara así un alcance nacional. Otros piensan que podría convertirse en academia científica, cenáculo de intelectuales y profesionales. Otros quisieran que fuese lugar de encuentro entre generaciones o foco de convergencia entre las nacionalidades y subculturas que se acrisolan en nuestra cosmópolis. Dado el carácter de comunidad de familias como grupo natural de clase y de cultura medias, este Centro no es propicio ni a la oficialización ni a la interculturización ni mucho menos a la profesionalización.

En la vertiente religiosa, teniendo en cuenta la explícita afirmación e interés religioso de muchos de sus integrantes, se podría pensar que este Centro llegaría a ser un lugar de reflexión donde la Iglesia representada por sacerdotes y laicos tratara el *aggiornamento* en múltiples cuestiones de liturgia, pastoral y vida parroquial. Otros, en el extremo más distante, temen que el Centro derive hacia lo esotérico y que el interés religioso desborde en un sincretismo donde se diluya no sólo el cristianismo, sino también lo esencial de las religiones orientales.

Tanto los que esperan que el Centro sea un foco de renovación teológica y pastoral como los que temen que se enrumben hacia el gnosticismo, deben observar que el Centro justamente quiere seguir la vía media. Los sacerdotes no han pasado de ser meros invitados al Centro, así no tienen peso como miembros permanentes, y éstos, si bien proceden de una misma parroquia, son muy cuidadosos en traer a él los problemas específicos de la vida parroquial. Por otra parte, el Centro busca cierto reconocimiento público y urbano, tiene también actividades sociales y manifestadas y todo esto lo mantendrá distante de lo esotérico y cerrado. Su ortodoxia religiosa está suficientemente garantizada por el carácter tradicional y cultivamente cristiano de sus miembros.

En líneas generales, el futuro del Centro será la continuación de lo que actualmente viene siendo: una admirable manifestación cultural que procede de aquel reservorio de la Caracas "de los techos rojos", que es la parroquia de La Pastora. Mientras las condiciones se den, el Centro será manifestación del pueblo caraqueño, ávido por saber, sensato y curioso, religioso y secular, amante de la paz y enemigo de las exageraciones, admirador del pasado y receptivo de las novedades.

## PASTORAL DE HOY

# Las vicarías parroquiales de religiosas en Caracas

JUAN MIGUEL GANUZA, S.J.

Asesor espiritual de las Vicarías de religiosas de Caracas

### I.-Qué son las Vicarías

Cada vez va ocupando la mujer un puesto más relevante en la pastoral, y ello no deja de ser un signo cargado de significación de la acomodación de la Iglesia al contexto histórico presente en el que la mujer adquiere una mayor importancia social. ¿No ha sido un tremendo fallo, sin embargo, la notable ausencia de la mujer en este revivir pastoral de la Iglesia en América Latina? De esta ausencia de la mujer no excluimos a la mujer religiosa, que ocupa, por otra parte, un papel de suma importancia en la Iglesia latinoamericana y es, sin lugar a dudas, uno de sus elementos integrantes más diámicos. En el congreso sobre la Iglesia y la ciudad tenido en Río de Janeiro en 1965 se subrayó esta ausencia de la religiosa en la pastoral de la ciudad latinoamericana, no sólo en la planificación, sino también en la ejecución de los planes de evangelización. Ya habían comenzado, con todo, en Brasil las experiencias, ricas en frutos, de zonas subdesarrolladas espiritualmente, atendidas pastoralmente por grupos de religiosas, y sus resultados altamente positivos abrían caminos a la esperanza, también, en otros países del continente.

### NUEVA FUNCION DE LAS RELIGIOSAS

Las religiosas a cargo de las vicarías parroquiales no son unas colaboradoras del párroco o del equipo sacerdotal de una parroquia, algo así como las asistentes parroquiales de Francia y otros países de Europa (ver *Informaciones Católicas Internacionales*, 1º de diciembre de 1970), sino que les suplen en su tarea de evangelización y son responsables de las comunidades que se les confían por parte del Obispo. Catalina Baker, en la citada revista, resume así el papel de las asistentes parroquiales:

"En parroquias cada día más numerosas se ha pasado de la 'servienta del señor cura' a la de una asociación de mujeres laicas en el trabajo del equipo sacerdotal. Se trata de una evolución más importante de lo que aparece a primera vista. Una puerta se entreabre."

La puerta que se ha abierto en América Latina, primero en Brasil y más recientemente entre nosotros con las Vica-

rías parroquiales de religiosas, es mucho más grande y no dudamos de que por ella se abrirán paso otras experiencias aún más audaces en lo que respecta a la participación de la mujer en la pastoral latinoamericana. En esto, como en otras cosas, nuestras Iglesias latinoamericanas están dando ejemplo de audacia e imaginación pastoral.

## SU FINALIDAD

Monseñor Luis E. Henríquez, obispo auxiliar de Caracas, inspirador y alma de esta experiencia de las Vicarías parroquiales en nuestra arquidiócesis, la motiva y expone su finalidad en el primer número del boletín "Vicarías en Acción".

En Caracas, una de las más graves preocupaciones de la Jerarquía es esta presencia viva entre los centenares de miles de marginados a quienes se debe hacer escuchar la Palabra de Dios para su reencuentro con Cristo en la fe, en los sacramentos, especialmente en la Eucaristía, y en el ejercicio de la vida cristiana. El exiguo número de sacerdotes en la arquidiócesis hace esta tarea especialmente difícil. Se pensó en las religiosas, cuyo número es superior al de los sacerdotes, y con un inmenso caudal de abnegación y caridad, que no siempre se ha utilizado a cabalidad. No pocas religiosas quisieran darse en un servicio más directo a la pastoral y no encuentran los debidos cauces para ello. Además, la Santa Sede, al conceder facultades especiales para este apostolado, indirectamente, lo está auspiciando.

## SU IMPORTANCIA

En la 2ª reunión del Episcopado latinoamericano de Medellín se constataba que "adquiere especial importancia, en la situación actual de América Latina, el trabajo que realizan, por ejemplo, las religiosas encargadas de vicarías parroquiales en aquellos lugares en donde no hay presencia sacerdotal permanente" (12.-Religiosos, n. 20).

Y en sus conclusiones sobre Pastoral Popular, al recomendar la formación de comunidades eclesiales especialmente en las parroquias rurales y entre los marginados urbanos, recomendaba: "Para la necesaria formación de estas comunidades, que se ponga en vigencia cuanto antes el diaconado permanente y se llame a una participación más activa a ella a los religiosos, las religiosas, catequistas especialmente preparados y apóstoles seculares" (6.-Pastoral Popular, n. 14).

En nuestro medio popular es notorio el influjo que tiene la religiosa y se la recibe siempre con los brazos abiertos.

"La vicaría parroquial, escribe Mons. Henríquez, es, pues, una porción del pueblo de Dios que se encomienda a la solicitud de un grupo de religiosas (de ordinario no menor de tres) que en coordinación con el párroco y los sacerdotes del arciprestazgo y bajo la inmediata dependencia del Obispo en cuanto a la pastoral se refiere, a través de la palabra misionera, el testimonio de vida, la catequesis, el culto y los sacramentos que ellas pueden conferir, y el servicio a los hombres, hacen una presencia viva de la Iglesia en un barrio de marginados."

## II.-Las Vicarías en acción

Después de un curso de Pastoral que reunió a representantes de casi todas las comunidades de religiosas de la arquidiócesis de Caracas durante tres meses, se lanzó la experiencia. El domingo 28 de septiembre de 1969 recibieron el mandato pastoral las religiosas de las primeras siete Vicarías. El plan de comienzo miraba a la creación de un número de Vicarías que no pasara de 10, dejando la creación de más para un tiempo posterior. Fueron siete las que entraron en acción desde un principio. Ahora son 9, habiendo quedado la décima, la de Ntra. Sra. del Valle, a cargo de las Hermanas de la Caridad de la India, adscrita a la diócesis del Litoral.

## LOCALIZACION Y FELIGRESIA

Hay tres Vicarías en la zona Este de la ciudad, en la periferia de Petare, otras tres en la zona Sur y tres más en el Oeste o Sur-Oeste. Próximamente se va a fundar otra nueva en el Sur, en los barrios cercanos a La Rinconada.

Hay unas treinta religiosas que atienden a estas Vicarías y son muchos los millares de hijos de Dios bajo su atención pastoral. Y si hay vicarías que no cuentan, tal vez, diez mil habitantes, hay otras, como la de Ntra. Sra. del Carmen, en la parroquia La Vega, que rebasan los 25 y aun los 40 mil habitantes.

## LABOR PASTORAL

Este año largo de vida de las Vicarías en los barrios, de vida fecunda y espléndida en frutos espirituales, bastaría para refutar a los que creyeron que se trataba de una experiencia inmadura o condenada al fracaso. Muchos de los que recibieron con una risita burlona la experiencia la han trocado hoy por una sonrisa de admiración.

En este año las hermanas de las Vicarías han sabido encarnar en los barrios, en que han sido aceptadas cordialmente como hermanas mayores, particularmente por los jóvenes.

## ACTIVIDADES PROMOCIONALES

A su trabajo pastoral y de evangelización han añadido su permanente actividad de promoción personal y comunitaria por medio de clubs juveniles, escuelas de alfabetización y de artes domésticas, creación y promoción de cooperativas, constante aliento a todo lo que sea mejoramiento social. Nos haríamos interminables con sólo describir someramente sus actividades. A guisa de ejemplo reseñemos, entresacándola del boletín informativo de las Vicarías, una mañana de domingo en una de ellas:

"Cada domingo nuestra casita rebosa plenamente de actividades. A las 9 a. m. celebración especial para los niños que empiezan su curso de preparación para la Primera Comunión. A las 10 la misa normal del domingo para todo el pueblo; a las 11, reuniones de equipos de la Juventud y juveniles; desde las 9 hasta las 12, actividades de la cooperativa recién fundada en nuestra casa. Mientras tanto, dos hermanas están dando catequesis en otros centros de la Vicaría, y presidiendo celebraciones de la Palabra."

## CARACTERISTICAS SOBRESALIENTES

Tres notas quisiera destacar en este año de vida de las Vicarías de religiosas: 1) su fraternal colaboración con los sacerdotes de las parroquias y de las zonas en que trabajan; 2) la imaginación pastoral en estos equipos de religiosas, imaginación pastoral madre de tantas iniciativas apostólicas y de promoción social; 3) una alegría y audacia apostólicas, claras vivencias del gozo y del dinamismo pascual y que hacen aparecer el rostro de la Iglesia, particularmente ante nuestros hermanos marginados, más joven y hermoso.

Acabo de llegar de una de las convivencias del equipo de religiosas de las Vicarías. La reunión ha tenido lugar muy cerca de un gran basurero, y sus miasmas acrecentaban, aunque pareciera contradictorio, el ambiente de cordialidad y fraternal franqueza de la reunión. Asistía a ella Monseñor Luis E. Henríquez y, además del intercambio de experiencias y vivencias pastorales, se profundizó en el tema de la oración en la vida pastoral de las religiosas de las Vicarías.

Esta experiencia feliz de las Vicarías de religiosas hay que apuntarla bajo el signo más en la vida de nuestra Iglesia de hoy, y, además de su eficacia apostólica, conlleva un mensaje optimista en tiempos en que a muchos se les encrespa el mar de la esperanza eclesial.